boletin

#2021-1

# PANORAMA

Cuaderno temático



# PERSPECTIVAS

# DOSIER

# EN EL MUNDO





La Organización de la ONU para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) mantienen una alianza duradera desde hace más de siete décadas para la gestión del riesgo sanitario de los animales terrestres y acuáticos, más espécificamente por un Marco Mundial para el Control Progresivo de las Enfermedades Animales Transfronterizas (GF-

TADs) (1) desde 2004 y, desde 2010, <u>un acuerdo tripartito</u> que incluye a la Organización Mundial de la Salud (OMS) según el enfoque de «Una sola salud» relativo a los riesgos en la interfaz entre animales, humanos y ecosistemas.

Estos marcos han sido fundamentales para desarrollar las estrategias mundiales y regionales y coordinar los esfuerzos de promoción y apoyo a las medidas nacionales de lucha contra enfermedades que suponen una amenaza mundial (fiebre aftosa, peste de pequeños rumiantes, peste bovina, peste porcina africana) y son prioritarias debido a su repercusión en la economía y subsistencia, y contra otras prioridades fijadas por los Comités regionales del GF-TADs. Respecto al enfoque de «Una sola salud», la Tripartita ha liderado los esfuerzos internacionales para combatir la resistencia a los antimicrobianos, y ambos marcos abordan las zoonosis prioritarias como la rabia, influenza aviar, tuberculosis, en la medida en que los servicios de sanidad animal participan en su gestión.

Un obstáculo importante a la inversión en la gestión sanitaria es la escasez de datos sobre el impacto de las enfermedades animales en la eficiencia de la producción pecuaria y los sistemas alimentarios, y sobre los resultados asociados en las áreas de nutrición, seguridad alimentaria, subsistencia y salud pública (considerando tanto la nutrición como las infecciones zoonóticas y la resistencia a los antimicrobianos). La FAO recopila datos sobre la producción, insumos y productos de los sistemas agrícolas de 245 territorios que, junto con la información sanitaria recogida por la OIE y los datos sobre la salud humana facilitados por la OMS, ofrecen un nivel de evidencia sobre la distribución de las enfermedades. Ahora bien, los datos pueden ofrecer indicadores de valor, pero los avances en el cálculo de la carga de las enfermedades y el retorno sobre la inversión en las medidas de control podrían transformar y mejorar la asignación de prioridades por los sectores público y privado nacionales, las comunidades económicas regionales y las instituciones financieras.

Con arreglo al GF-TADs, las prioridades de la FAO y la OIE son respaldar una mejora de las decisiones de inversión a escala regional y nacional, y promover e influir en la atención a las enfermedades animales sobre la base de una comprensión cabal de su papel en el desarrollo económico y social. Conocer mejor estos aspectos permitirá entender también cómo la disminución de enfermedades permitiría reducir el impacto ambiental del ganado y estimular la inversión en sanidad animal en el marco de la lucha contra el calentamiento global. En este sentido, las iniciativas como el programa sobre «El impacto global de las enfermedades animales (GBADs) podrían aportar una importante contribución.

\_\_\_\_\_

(1) El Marco Mundial para el Control Progresivo de las Enfermedades Animales Transfronterizas (GFMTADs) es una iniciativa mixta de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) que se esfuerza por potenciar a nivel mundial y regional alianzas en la lucha contra las enfermedades transfronterizas de los animales, proporcionar capacitación y ayudar a establecer programas para el control específico de ciertas de estas enfermedades basados en las prioridades mundiales y regionales.

https://doi.org/10.20506/bull.2021.1.3253

#### **PERSPECTIVAS**





### ACCIONES CONJUNTAS

## La baza de trabajar con las instituciones asociadas

#### **PALABRAS CLAVE**

#alianza, #decisión, #El impacto global de las enfermedades animales (GBADs), #Marco mundial para el control progresivo de las enfermedades transfronterizas de los animales (GF-TADs), #Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

#### **AUTORES**

K. Sumption (1)\* & J.-P. Dop (2)

(1) Jefe del Servicio Veterinario, Servicio de Salud Animal, División de Producción y Sanidad Animal, Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

(2) Director General Adjunto "Asuntos Institucionales y Acciones Regionales", Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE).

Las designaciones y nombres utilizados y la presentación de los datos que figuran en este artículo no constituyen de ningún modo el reflejo de cualquier opinión por parte de la OIE o FAO sobre el estatuto legal de los países, territorios, ciudades o zonas ni de sus autoridades, fronteras o limitaciones territoriales.

La responsabilidad de las opiniones profesadas en este artículo incumbe exclusivamente a sus autores. La mención de empresas particulares o de productos manufacturados, sean o no patentados, ni implica de ningún modo que éstos se beneficien del apoyo o de la recomendación de la OIE o FAO, en comparación con otros similares que no hayan sido mencionados.



Foto por Pascal Mariamal en Unsplash

<sup>\*</sup> Autor para la correspondencia: CVO@fao.org

La OIE es una organización internacional creada en 1924. Sus 182 Miembros le han dado el mandato de mejorar la sanidad y el bienestar animal. Opera con el apoyo permanente de 329 centros de pericia científica y 13 oficinas regionales presentes en todos los continentes.



